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СоВет, кАк «проВодник» идей 
СоциАльной СпрАВедлиВоСти

…Два года назад батумский Гендерный 
консультативный совет (ГКС) объединил раз-
личные общественные сегменты – предста-
вителей самоуправления, местных неправи-
тельственных организаций, медии, просто 
активных и болевших за город и горожан 
людей, которые уже второй год, совершенно 
безвозмездно, стараются внести свой вклад 
более целенаправленное, справедливое 
распределение местных ресурсов, осущест-
вление принципов социального равенства, 
гендерно-чувствительного бюджета. 

ГКС, в деятельности которого помимо де-
легированных депутатов Сакребуло прини-
мают участие представители неправитель-
ственного сектора, медиасредств, активные 
члены общества, эксперты в этой области 
– был посредническим звеном, проводником 
информации между Сакребуло и граждана-
ми, и пользовался большим мандатом дове-
рия во всех сегментах общества. 

В самом начале с Сакребуло был офор-
млен меморандум, что определил направ-
ления сотрудничества в плане поддержки 
местной гендерной политики. Следует под-
черкнуть чёткую политическую волю руко-
водства батумского самоуправления в от-
ношении конструктивного сотрудничества с 
ГКС. Ярким выражением этого является то, 
что председатель Сакребуло и гендерные 
советники мэрии, советник мэра по вопросам 
лиц с ограниченными возможностями явля-

ются членами ГКС и предстают перед нами, 
как авторы множества инициатив. 

Сеть Гендерных СоВетоВ

30 июня 2015 года в Батуми, в гостинице 
«Легас», была оформлена Сеть Гендерных 
консультативных советов. В нём усилиями 
фонда «Сухуми» объединились ГКС Кутаи-
си, Батуми, Озургети и Сенаки.

Самым примечательным было участие 
представителей самоуправления всех че-
тырёх городов в деятельности конференции, 
как демонстрирование выраженного в отно-
шении этого института доверия. 

Этот порыв хорошо выразила предсе-
датель батумского ГКС Нино Берадзе: «Мы 
с коллегами представляем здесь как Ген-
дерный консультативный совет, так и само-
управление. Мы очень хорошо понимаем, 
что неправительственный сектор, всё об-
щество в целом обладают огромными ре-
сурсами, и государство, в первую очередь, 
местное самоуправление, останутся в про-
игрыше, если не смогут использовать этот 
ресурс».  

На сетевой встрече проявились резуль-
таты деятельности и планы на будущее 4-х 
ГКС, которые отвечают существующим вызо-
вам, а также – желание повлиять на измене-
ние положения женщин, других социальных 
групп, на более справедливое распределе-
ние имевшихся ресурсов. Были презента-
ции, дискуссии, обмен мнениями, что показа-
ло масштаб деятельности этих звеньев.

два  года  проекта и 
перспективы  на будущее

подошёл к концу проект, в рамках которого усилиями фонда «Сухуми» в Ба-
туми был учреждён Гендерный консультативный совет, как местный институ-
ционный механизм для поддержки гендерных перспектив. 
два года – это достаточный срок для того, чтобы сделать анализ – какую роль 
выполнил ГкС, как посредническое звено между гражданским обществом и 
самоуправлением. насколько смог он сказать своё слово, как «проводник» 
гендерных идей, и что изменилось в существующих подходах, политике и 
практике. какой прогноз можно сделать на будущее – насколько жизнеспо-
собным окажется и как будет продолжаться начавшаяся деятельность… 
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меСтные Гендерные перСпектиВы 
– поСле дВухлетней рАБоты 

БАтумСкоГо ГкС 

Перед ГКС изначально стояла задача - 
выявление нужд местных гражданских групп 
и их интегрирование в местную политику и 
практику, участие в бюджетном процессе с 
целью составления его с гендерными пара-
метрами. 

Стратегия, которую выбрал ГКС, направ-
лена на то, чтобы местное самоуправление, 
местный бюджет, местная политика стали 
более целевыми, социально справедливы-
ми; ориентированными на учёт нужд  со-
циальной группы, в первую очередь – жен-
щин, также молодёжи, лиц с ограниченными 
возможностями, ВПЛ, национальных мень-
шинств и их более полноценное участие в 
местной политике.   

ГКС своей деятельностью старался вне-
дрить практику того, что самоуправление 
является коллективной ответственностью 
за то – как должны распределяться мест-
ные ресурсы, какие гражданские группы 
нуждаются в большей поддержке и в каком 
направлении должна улучшаться местная 
политика, в особенности в долгосрочных 
программах.

Идея ГКС была одобрена и поддержана 
обоими ветвями самоуправления, что дела-
ет очевидным не только подписанный мемо-

рандум, но хотя бы и то, что заседания ГКС 
по сегодняшний день проводятся в залах 
заседаний Мэрии и Сакребуло, а занятые в 
самоуправлении люди с довольно большим 
интересом наблюдают за ГКС и сотруднича-
ют с ним по целому ряду вопросов.

иССледоВАние, кАк СредСтВо 
Влияния нА меСтную 
Гендерную политику

На протяжении проекта было проведе-
но два исследования местных гендерных 
потребностей, которое изучило гендерные 
потребности ВПЛ и социально незащищён-
ных женщин, эко мигрантов, молодёжи, лиц 
с ОВЗ, национальных меньшинств, при по-
мощи включения экспертов были подготов-
лены рекомендации для местных программ; 
также, с учётом гендерных параметров,  был 
проведён анализ бюджета 2014 и 2015 годов, 
который дал нам возможность ещё раз опре-
делить  - какова «гендерная доля» расходов 
самоуправления на образование, здравоох-
ранение и социальную защиту, насколько 
справедливо распределены местные ресур-
сы по нуждам гражданских групп, насколько 
эффективны существующие программы и 
как они отвечают на существующие вызовы. 

Результаты исследования местной ген-
дерной политики и практики ещё раз убеди-
ли нас, что те или иные программы, проекты 

два  года  проекта и 
перспективы  на будущее
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нино БерАдзе, член Сакребуло Бату-
ми, председатель комиссии по вопросам  
культуры, туризма и  спорта, председа-
тель ГкС

Быть председателем Гендерного кон-
сультативного совета - для меня новый 
вызов, честь. работаю с интересными 
людьми, интересными женщинами, кото-
рые являются ядром ГкС.

целью ГкС является внесение в бюд-
жет определённых изменений, финанси-
рование проектов, которые будут спо-
собствовать искоренению гендерного 
дисбаланса, занятости женщин, прояв-
лению их интеллектуального потенциа-
ла. очень важно уделить этим вопросам 

особое внимание с раннего возраста – то 
есть, предложить мэрии финансировать 
программы, которые будут проводить 
образовательную работу. 

до избрания председателем я прини-
мала участие в работе ГкС как рядовой 
член. знаю, что ГкС разработал множест-
во проектов и получил финансирование. 
он довольно активно включён в разра-
ботку гендерной политики. Эта ответст-
венность возросла для меня, как предсе-
дателя ГкС.

особо нужно отметить проведённые 
исследования с целью выявления ген-
дерных потребностей. приветствую, что 
общество не слепо принимает участие, а 
уже может критически оценивать, учит-
ся, имеет своё мнение. хочет, чтобы эта 
критика была обдуманна. такая активная 
гражданская позиция очень важна. также, 
важным является отношение к социально 
незащищённым. Это чувствительный во-
прос, но есть посыл, чтобы государство 
перешло на другой этап – чтобы была не 
социальная помощь, а направленный на 
новые перспективы, образование и тру-
довую занятость мероприятия. 

результатом работы подобного типа 
ГкС является то, что общество созрело 
требовать больше женщин в парламент, 
больше женщин - на позициях принятия 
решений. 

оказывают совершенно разное влияние на 
женщин и мужчин (также на другие социаль-
ные группы). Они по разному отражаются 
на их нуждах, развитии, что делает необхо-
димым гендерный мониторинг бюджетных 
программ на их начальном этапе (при пла-
нировании). Гендерная оценка бюджета в 
динамике даёт возможность определить  - 
что было, что есть сейчас и что может быть 
в будущем в плане распределения местных 
ресурсов. Что смог сделать муниципалитет, 
и в чём требуется ему изменить подход. Как 
измелилась социальная среда, и насколько 
улучшилось в муниципалитете положение 
различных социальных слоёв, в особенности 
женщин.  

Основной целью исследований была 
поддержка утверждения принципов гендер-
ного бюджета в местном самоуправлении. 
Часть из них уже предусмотрена в различ-

ных  программах бюджета самоуправления, 
часть нашла отражение в практике гендер-
ной политики и в возросшем сотрудничестве 
с местными гражданскими группами. 

предуСмотренные рекомендАции

Инициативой ГКС была программа повы-
шения квалификации психологов, логопедов 
для совершенствования сервиса образова-
ния в дошкольных учреждениях. Насегодня 
для непредпринимательского юридического 
лица – объединения детских садов выделе-
но 25 000 лари для выполнения такого рода 
деятельности. 

ГКС считает, что внесённые в бюджет 
новшества - в связи со стажировкой моло-
дых людей, с лечением социально опасных 
заболеваний и вопросами превенции, в на-
правлении улучшения социальной инфра-
структуры, в плане увеличения социальных 
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пакетов и т.д., - в определённой степени 
связаны с рекомендациями, которые были 
сделаны ГКС с опорой на позиции т.н. «ген-
дерной группы», экспертов, специалистов в 
этой области.  

В представленных ГКС рекомендациях 
довольно большое место занимал вопрос 
гендерной сенситивности местного самоу-
правления, составляющей частью которого 
является гендерное образование в самоу-
правлении. В этом плане при сотрудничест-
ве с ГКС проведено множество мероприя-

тий. В том числе, информационные встречи, 
адвокатирование женских групп, вопросов 
молодёжи, тренинги для различных ветвей 
местной власти. 

Самоуправление учло рекомендацию 
ГКС к мероприятию, проводимого для мо-
лодёжи по превенции насилия, также в свя-
зи с инновационными элементами в сервисе 
дошкольного образования, за чем последо-
вало с их стороны финансирование иници-
ированных ГКС совместно с фондом «Суху-
ми» проектов. 

К сожалению, для самоуправления до 
сих пор остаётся вызовом вопрос поддер-
жки проектов для экономического развития 
социально уязвимых групп. Это социальный 
заказ, который, опираясь на исследования 
нужд, идёт от женских групп и является одним 
из важнейших вопросов адвокатирования и 
лоббирования для ГКС. Также, несмотря на 
адвокатирование и лоббирование вопроса 
на различном уровне, ГКС до сих пор не смог 
внедрить целевые программы, проекты для 
общественной интеграции вынужденно пе-
ремещённых лиц, эко мигрантов.      

   

инициироВАние  
оБщеСтВенных диСкуССий:  

круГлые Столы

На протяжении деятельности ГКС по его 
инициативе множество вопросов стали те-
мой широкой гражданской дискуссии.

«Эксклюзивное полномочие местного 
самоуправления – поддержка программ по 
трудоустройству» - то как должен сдвинуться 
вопрос с места, как должно осуществиться 
сотрудничество самоуправления, частного 
сектора, специалистов отрасли, заинтересо-
ванных граждан по этому вопросу;

 «Местные перспективы самоуправле-
ния» - состоявшаяся на эту тему дискуссия 
обсудила формы и возможности участия в 
самоуправлении различных местных групп;

«Гендерные аспекты сервиса дошколь-
ного образования» - встреча определила 
«гендерную» характеризующую социальной 
инфраструктуры, также необходимые для 

два  года  проекта и 
перспективы  на будущее

нАтАлия СоСиАШВили, советник 
мэрии по гендерным вопросам, член 
ГкС

До создания ГКС в батумском мест-
ном бюджете акцент почти не делался на 
гендерные вопросы. А если и делался, 
ориентир не ставился в гендерном на-
правлении. Эта сфера сравнительно но-
вая, хотя работа ГКС стала приемлемой 
для местной мэрии. Я, как представитель 
мэрии по гендерным вопросам, присутст-
вую на заседаниях ГКС. Местное руковод-
ство в курсе – какие вопросы рассматри-
ваются, в каком плане работает ГКС. 

Взаимосотрудничество обусловило 
создание совместного проекта. В том слу-
чае, если ГСК, исходя из проекта, завер-
шит работу, уже определены приоритеты 
– местная власть обязательно поставит 
гендерные акценты. 



7развития отрасли мероприятия. Состоялась 
дискуссия об альтернативных путях усовер-
шенствования сервиса (например – поддер-
жка частных детских садов), о том, что обес-
печение такими услугами даст возможность 
женщинам стать более активными экономи-
чески и самореализоваться; появятся новые 
рабочие места для женщин; повысится соци-
альное благосостояние семей, получавших 
сервис; речь шла также о других проблемах 
– необходимость педагогизации родителей,  
вопросы квалификации специалистов;

«Защита жертвы семейного насилия и 
превенция насилия – межструктурное со-
трудничество» - дискуссия круглого стола 
коснулась остроты проблемы, имевшихся в 
плане реферирования вызовов. Были собра-
ны все звенья, которые имеют отношение к 
мероприятиям по идентифицированию слу-
чаев семейного насилия, защите жертвы, 
превенции насилия, и легла в основу меро-
приятий на будущее по обмену информа-
цией между звеньями; 

«Диалог поколений – за гармоничное 
общество» - главным мотивом этой встречи 
была необходимость общественного диа-
лога, поиск причин отчуждения между лич-
ностями и поколениями, также выявление 
проблем с точки зрения здоровой коммуни-
кации, необходимости беспрерывности ци-
кла общественного опыта.   

СотрудничеСтВо С медиА

Инициированные ГКС темы систематиче-
ски попадали и попадают в местную медиу. 
«ТВ 25», телекомпания «Аджара», радио «Та-
висуплеба» (свобода), газета «Батумелеби» 
(батумчане),  в своё время «4-ый канал» яв-
лялись постоянными партнёрами ГКС и осве-
щённый ими «порядок дня» ГКС всегда при-
вносил в вопросы больше резонанса  и был 
прекрасным средством информирования. 
Это, с одной стороны, указывает на высокую 
социальную ответственность региональной 
медии, с другой стороны, означает то, что в 
порядке дня ГКС стоят общественно важные 
вопросы. Кроме этого, медиа часто поддержи-
вала нас при обсуждении столь популярных 
тем – можно привести пример обсуждение 
проблемы насилия в семье; дискуссию вокруг 
гендерного бюджета, который является обяза-
тельным условием для проведения социаль-
но справедливой политики на местах.

ФотоХроника  проекта

круглый стол батумского ГкС - на 
повестке дня злободневные во-
просы

Сетевая встреча в Батуми - Ба-
тумский ГкС работает над планом 
гендерной политики 

Встреча представителей Батум-
ского ГкС с местным самоуправ-
лением города 
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нАСилие В Семье признАнно ГкС, 
кАк САмый Серьёзный ВызоВ

К сожалению, в регионе несколько тра-
гичных случая произошло на фоне дискус-
сий, инициированных ГКС вокруг этого во-
проса, что подчеркнуло необходимость 
серьёзной работы в этом направлении на 
местном уровне. В первую очередь, было 
обеспечено информирование представите-
лей самоуправления по этой проблеме, и 
рассмотрение конкретных «кейсов» вместе 
с представителями территориальных еди-
ниц, их включение в решение вопроса, что 
оказалось достаточно результативным (есть 
случаи, когда жертва категорически против 
включения полиции, социального работника, 
и мандат её доверия распространяется толь-
ко лишь на представителя самоуправления 
в общине). 

Проведённые усилиями ГКС встречи с 

два  года  проекта и 
перспективы  на будущее

участием представителей МВД Аджарии 
(участковые, патрульная полиция), соци-
альных работников, других субъектов обра-
зовательных  учреждений государственных 
реферальных механизмов, также журнали-
стов, представителей самоуправления, об-
щественных групп представляется как шаг 
вперёд в поддержку обмена информацией 
между ведомствами и местной координа-
ции.  

Включение в кампанию против насилия, 
инициирование телевизионных и радиопе-
редач, проведённые встречи с молодёжью 
с целью превенции вопроса – полученная в 
результате этой работы информация в даль-
нейшем отразилась в пакете рекомендаций, 
представленном самоуправлению от ГКС. 

из пиСьмА ГкС 
Председателю Сакребуло муниципали-

тета Батуми Ираклию Чеишвили и мэру горо-

нино тАВлАлАШВили, руководи-
тель программ Батумского филиала Ассо-
циации молодых юриств Грузии, член ГкС

В работу ГКС наша организация вклю-
чилась поздно, хотя, как эксперт, встречи 
различного типа, где внимание было зао-
стрено на активность граждан, Ассоциация 
молодых юристов Грузии всегда посещала.

Я уже второй год являюсь членом ГКС.
Как я оцениваю работу ГКС?
Предприняты большие шаги. Активи-

зирована большая часть общественности. 
Рассматривается любой вопрос, а затем 

уже в виде рекомендации он входит в поря-
док дня Сакребуло. 

Конечно, есть влияние ГКС на гендер-
ную политику – с точки зрения повышения 
самосознания. Любое заседание Сакре-
було, где представлен ГКС, проходит в 
довольно серьёзной обстановке. Спраши-
вают не только наше мнение, но местное 
самоуправление в вопросах гендерного 
бюджета опирается на наши рекомендации 
и будет опираться и в будущем, поскольку 
ГКС работает именно в этом плане. 

Гендерным вопросам раньше не уделя-
лось внимания, не считали нужным. Наше 
ментальное видение пока ещё остаётся в 
рамок. Остро чувствуется отличие в высоко-
горных регионах, отдалённых от города сёл.

Существование ГКС необходимо исхо-
дя из того, что он имеет взаимоотношения с 
административными единицами муниципа-
литета.  В Сакребуло Батуми, в отличие от 
других, есть Совет советников и Гендерный 
совет, которые могут выдвинуть связанные 
с гендером проблемы, идентифицировать 
их и адвокатировать.   



9да Батуми Георгию Ермакову (письмо подпи-
сали 16 членов ГКС)

Батумский ГКС провёл множество об-
щественных дискуссий, встреч с местными 
субъектами реферальных механизмов, в том 
числе с представителями главного управле-
ния УВД Аджарской АР, социальными работ-
никами, педагогами, представителями ин-
теллигенции, гражданскими группами.

Представленные ГКС рекомендации опи-
раются именно на результаты широких об-
щественных дискуссий и служат усилению 
местного сотрудничества в сокращении мас-
штаба проблемы:

•	 Интегрирование направления защи-
ты от семейного насилия во время опреде-
ления и планирования местного бюджета.

•	 Поддержка программ/проектов сов-
местно с организациями, работающими в 
плане превенции насилия и оказания защи-
ты жертве, выявление групп риск-фактора в 
плане семейного насилия и включение пред-
ставителей территориальных единиц.

•	 Интегрирование программ оказания 
помощи жертвам насилия в местных соци-
альных программах (поиск временного жи-
лья, оказание одноразовой помощи, оказа-
ние помощи соответственно квалификации, 
поддержка в овладении профессией).

•	  Повышение коммуникации местной 
власти с неправительственными организация-
ми. Усиление сотрудничества с участковой поли-
цией, социальным агентством, образовательны-
ми учреждениями и другими институтами.

•	 Выделение в структурах местного 
самоуправления (Сакребуло, Мэрия) специ-
алистов, которые будут ответственны за всю 
информацию для жертв (в особенности – о 
принципах работы механизмов защиты и их 
практическом применении), также они бу-
дут иметь контакт с соответствующими со-
циальными службами и уполномоченными 
доступными организациями, дабы дать реко-
мендацию жертве для получения доступных 
психо-социальных сервисов. 

•	 Поддержка из местного бюджета пси-
хологического образования воспитателей и 
родителей.

•	 Поддержка гендерного образования 
занятого в местном руководстве персонала, 
в особенности в плане осознания проблемы 
насилия.

•	 Поддержка утверждения здорового 

образа жизни молодёжи посредством поощ-
рения местных инициатив. 

•	 Сотрудничество с местной медиа с 
целью распределения информации о пре-
венции насилия и механизмах защиты.

•	 Поддержка общественных компаний, 
направленных против семейного насилия.          

коБА чхеидзе, член Сакребуло Ба-
туми, председатель фракции «Свобод-
ные демократы»

Я член ГКС уже год. С тех пор, как стал 
членом Сакребуло. Для меня вообще ин-
тересно существование такого совета, ко-
торый, с одной стороны, ориентирован на 
гендерное равенство и, с другой стороны, 
старается привнести как можно больше 
рационализма в бюджет Батуми, сделать 
более гибкими программы и таким образом 
быть более эффективным для общества – 
то есть, для бенефициаров.

Не могу сказать, что ГКС оказал боль-
шое влияние на существующую в регионе 
гендерную ситуацию, но процесс дейст-
вительно начался. Этому способствует и 
общий фон – в последние годы создавше-
еся из-за проблемы насилия в отношении 
женщин положение, а также тема насилия 
в семье стала не только предметом обсу-
ждения, но и приоритетным вопросом для 
государства.

Правда, по сравнению с прошлым, сей-
час положение гораздо лучше в отношении 
к гендерному вопросу со стороны государ-
ства и общества, но не настолько полно-
ценным, чтобы советы такого типа не про-
должали существовать. Думаю, батумский 
ГКС достаточно заявляет о себе. 
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два  года  проекта и 
перспективы  на будущее

«оБъединение» -  
ГруппА ГрАЖдАнСких инициАтиВ

Это ещё один продукт батумского ген-
дерного консультативного совета, который 
был создан на базе ГКС и ставит целью 
воплощение родившихся здесь интере-
сных  идей. В активе «Объединения» уже 
есть проекты, которые создаются с учётом 
общественно интересных и актуальных, а 
в ряде случаев – проблемных вопросов. 
Идёт поиск путей их финансирования; есть 
очень интересное направление – тематиче-
ские встречи с молодёжью с привлечением 
местной интеллигенции, специалистов по 
ресурсам отрасли, основу которому зало-
жил Рамаз Сурманидзе (профессор, член 
Сакребуло, член ГКС)  и эти усилия явля-
ются прекрасным примером того, как воз-
можно, несмотря на загруженный график 
научной, государственной, общественной 
деятельности, найти время для будущего 
поколения, дабы приобщить их к обще-
ственно полезному опыту, посеять в них 
зерно доброты, которое обязательно при-
несёт плоды. В ответ был – беспрецеден-
тный интерес, что ещё раз убедило нас в 
том, что молодому поколению необходимо 
наше внимание, им недостаёт его, также 
открытый диалог со взрослыми, они гото-
вы принять наш опыт, дабы в дальнейшем 
сделать его основой своих ценностей…

«Объединение» открыто для всех жела-
ющих и смело можно сказать, что представ-
ляет собой хороший ресурс для обеспечения 
жизнеспособности ГКС.

документ меСтной  
Гендерной политики   

В «активе» ГКС есть разработка концепции 
местной гендерной политики, которая рассма-
тривалась совместно с заинтересованными об-
щественными группами и будет поддерживать 
создание гендерной политики самоуправления.

В документе произошло разделение 
имевшейся у ГКС информации на нужды со-
циальных групп, сбор всех «гендерных рас-
ходов», определение местных ресурсов, от-
ветственных лиц для их более эффективного 
распределения. На будущее планируется 
лоббирование этого документа в Сакребуло. 
Частью этой политики является ещё одна ре-
комендация ГКС – добавить в работу комис-
сии Сакребуло батумского муниципалитета 
по вопросам  культуры, туризма и  спорта 
функции гендерной комиссии и дать наиме-
нование  - Комиссия Сакребуло муниципали-
тета города Батуми по вопросам  культуры, 
туризма, спорта и гендера.  

меСтные Гендерные СоВеты – 
лучШАя прАктикА, предСтАВленнАя  

С целью иллюСтрироВАния  
зАконодАтельных изменений

Учреждённая фондом «Сухуми» практика 
гендерных консультативных советов, сущест-
вующая в муниципалитетах Кутаиси, Озурге-
ти, Сенаки, Батуми, легла в основу законода-
тельной инициативы по институционализации 
данного звена, которую, Парламент Грузии, 
наверно, рассмотрит в ближайшем будущем. 
Это, бесспорно, будет серьёзным шагом, осу-
ществлённым на месте по принципу гендер-
ной справедливости с целью обеспечения 
ориентированного на долгосрочное развитие 
различных групп граждан  управления. 

На состоявшейся в Батуми сетевой 
встрече произошло демонстрирование того, 
что у законодательной инициативы по инсти-
туционализации ГКС есть хорошее обосно-
вание в виде пилотных ГКС, одним из кото-
рых - батумский ГКС. 

Гендерные советы на местном уровне - 
утверждённая на практике необходимость, 
которая может обеспечить не только под-
держку женских и других социальных групп, 
проводить в отношении них более справед-
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ливую политику, но она в силах сделать жен-
щину полноценным участником в создании и 
осуществлении этой политики. Этот и многие 
другие вопросы дают нам основание заклю-
чить, что при тесном сотрудничестве с  об-
ществом самоуправление может внедрить 
оптимальную гендерную политику. 

Именно поэтому в Батуми, перед завер-
шением проекта, ни у кого не возникает сом-
нений по поводу того, что деятельность ГКС 

продолжится с обычной динамикой. Это под-
креплено профессионализмом членов ГКС, 
высокой мотивацией и имевшейся в отноше-
нии них ожиданий; хотя бы теми вызовами, 
которые до сих пор остаются без ответа – всё 
ещё в ожидании интересных идей и необхо-
димой для их осуществления готовности со 
стороны ГКС…     

ЭммА кАмкия 
ассистент проекта

ФотоХроника  проекта

заседание ГкС с участием председателя озургетского ГкС ле-
лой нацваладзе и членов ГкС  

расширенная встреча Батумского ГкС с представителями мест-
ного самоуправления и уВд
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в Батуми берёт своё начало с 2006 года. В 
последние два года клуб продолжил работу 
по-новому, ещё более активно. 

Членами клуба являются женщины раз-
личных профессий, возраста и взглядов. В 
прошлые годы клуб проводился ежемесячно, 
в последние два года – каждый четвёртый 
месяц, хотя, несмотря на это, его активные 
члены собираются систематически, обсу-
ждают пути решения актуальных для обще-
ства проблем (социальных, экономических, 
инфраструктурных, здравоохранения или 
другого рода). 

Несколько успешных примеров работы 
клуба женщин-избирательниц:

Член клуба социально незащищённая 
Мзиури Баладзе, поставила проблему своего 
сына с ограниченными возможностями – ему 
школа не выдавала аттестат. Модератор клу-
ба Этер Диасамидзе обратилась в суд – после 
шестимесячного ожидания выиграла процесс. 
При посредничестве клуба, Георгий поступил 
в батумское училище «Блэкс» и закончил его.   

На улице Гришашвили сильный ветер со-
рвал крышу с жилого дома. Жильцы, будучи 
активными членами клуба, обратились за 
помощью к различным службам города. Про-

успешные примеры 
клуба женщин-избирательниц

ФотоХроника  проекта
на заседаниях клуба женщин-
избирательниц обсуждаются 

актуальные вопросы 



13блема была озвучена на «25-ом канале» и ТВ 
«Аджара». В результате, повреждённую часть 
крыши скоро восстановили.

При посредничестве Клуба женщин-изби-
рательниц двум социально незащищённым 
членам клуба на зиму передали дрова. А од-
ному лицу с ограниченными возможностями 
неправительственная организация «Квели» 
передала соответствующие медикаменты. 

Двухгодичный проект подошёл к концу… 
Клуб активизировал множество женщин, дал 
им стимул продвижения по жизни, посредст-

вом клуба были решены проблемы местного 
населения. Поэтому, его существование обя-
зательно.

В ближайшем будущем члены Клуба жен-
щин–избирательниц ожидают строительства 
аттракциона и спортивной площадки во дво-
ре реабилитированного для ВПЛ дома №15 
на улице Леонидзе. По этому вопросу Клуб 
уже обратился в Мэрию города Батуми.

мАнАнА леШкАШели
асисстент проекта

ШоренА мАмулАдзе, советник мэра 
города Батуми по вопросам лиц с ограни-
ченными возможностями, член ГкС

На эту должность меня назначили в 
апреле, после специального конкурса.

По профессии я психолог. Закончила 
Батумский Университет имени Шота Руста-
вели и магистратуру.

В мои обязанности входит непосредствен-
ный контакт с мэрией города Батуми, доне-
сение до нее проблем лиц с ограниченными 
возможностями. В городе много инфраструк-
турных проблем, что мешает нормальному 
передвижению этой категории – неисправные 
тротуары, пешеходные тропинки. 

У меня нет иллюзии, что та или иная 
проблема решится завтра же. Нет такой 
волшебной палочки, чтобы одним манове-
нием руки исполнить все мечты! По поводу 
этих проблем в курсе местное самоуправ-
ление города Батуми и с течением времени 
всё получится! 

В административном здании мэрии 
(улица Лермонтова) уже завершился мон-
таж пандусов для лиц с ограниченными 
возможностями. Аналогичные будут сде-

ланы во втором административном здании 
мэрии. Но, так как здание внесено в пере-
чень культурного наследия, воздерживают-
ся от демонтажа подобного рода.

В батумский ГКС я попала по инициати-
ве мэра города Георгия Ермакова. Именно 
он предложил мою кандидатуру. Вначале я 
не поняла, не могла осмыслить свою роль 
– что надо было делать. Господин Георгий 
сказал мне, что, ведь, я  - женщина, так вот 
надо постараться сделать что-то во благо 
женщин! Конечно же, я не противилась, я 
и не хотела сидеть в кабинете в четырёх 
стенах. Я дала себе возможность набрать-
ся нового опыта. Начала активно посещать 
встречи. Ближе ознакомилась с пробле-
мами лиц с ограниченными возможностя-
ми. Стала активным членом ГКС, приняла 
участие в исследовании гендерных потреб-
ностей, что очень меня заинтересовало.

У лиц с ограниченными возможностями 
много проблем, хотя много чего сделано. 
Например, при финансировании из местно-
го бюджета, в родильном доме  проводятся 
программы скрининга новорожденных по 
выявлению проблем слуха. Есть бесплат-
ные программы по исследованию подрост-
ков больных аутизмом, эпилепсией. У лиц 
с ограниченными возможностями есть воз-
можность отдохнуть в Боржоми и Уреки. По 
просьбе инициативной группы родителей к 
этим курортам добавили Ахталу.

Для меня ГКС является новым опытом. 
Новые деловые связи, больше возможностей 
и больше активности. Что главное, эта работа 
дала мне больше стимула, чтобы лучше за-
щищать права лиц с ограниченными возмож-
ностями, больше делать для людей той кате-
гории, по вопросам которых я работаю. 
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Информационные встречи являются 
одной из частей проекта – на встречах осу-
ществляется информирование различных 
групп, выявление проблем, адвокатирование 
с целью их решения…

На протяжении двух лет накопилось мно-
го чего…

Мы вспоминаем наиболее интересное.

проБлемА нА одной из улиц
Одна из встреч состоялась на улице Ад-

лии. Как заявили жители, во время дождя 
здесь настоящая маленькая Венеция. Запру-
жены дворы, часто вода заходит в дома. Тре-
бует реабилитации канализационная систе-
ма, надо сделать асфальт, надо приводить в 
порядок водосточную систему.

После встречи написали заявление на 
имя мэрии города. При адвокатировании 
ГКС Батуми проблемы будут решены до кон-
ца года.

информироВАние Впл
Периодически проводятся встречи с ВПЛ 

в коллективных центрах. Информирование 
ВПЛ – один из важнейших вопросов для про-
екта. 

В Новом районе, в 22-ух трёжэтажном кор-
пусе заселено до 3000 семей. Их большинст-
во перевели из коллективных центров Цхал-
тубо. Проблемой номер один ВПЛ называют 
безработицу. Отмечают, что из-за неуплаты 
им часто не подаются электроэнергия и газ. 
Многие жители завязли в банковских долгах.

В результате встречи, ВПЛ обращаются с 
насущными проблемами в местные структу-
ры. Фонд «Сухуми» активно сотрудничает с 
членами неправительственной организации 
«Единство – в поддержку», которые активно 
включаются в адвокатирование проблем.

ВПЛ с интересом знакомятся с деятель-
ностью ГКС Батуми. Им особенно понравился 
проект «Батумская молодёжь -  за ненасиль-
ственное общество», которые финансиро-
вали мэрия Батуми и фонд «Сухуми». Они 
считают важным осуществление подобных 
проектов, поскольку они способствуют гар-
моничному развитию молодёжи, изменению 
их отношения к социальных проблемам.

важность инФормационныХ встреч



15ВСтречА В униВерСитете   
Представители фонда «Сухуми»  впер-

вые пришли в Батумский независимый уни-
верситет. Университету 17 лет и он насчиты-
вает более 300 студентов. В том числе есть 
молодые люди из регионов, представители 
различных национальностей.    

Лектора и студенты получили информа-
цию о работе батумского ГКС. В результате 
встречи у них появилось желание включить-
ся в активности фонда «Сухуми». 

Вместе с другими молодыми людьми сту-
денты Университета тоже приняли участие в 
проведённых в гендерном плане мероприятиях.

предСтАВители ЭтничеСких 
меньШинСтВ – учАСтники ВСтречи   

В рамках проекта было активным сотруд-
ничество с представителями проживающих 
в Батуми этнических меньшинств. Прово-
дились встречи в «Доме дружбы», там, где 
представлено до 16-ти национальностей. 
Люди разных диаспор, профессий, поколе-
ний систематически проводят мероприятия. 
Молодёжь имеет возможность овладеть род-
ным и грузинским языками. Проводятся, так-
же,  интеллектуальные вечера. В результате 
проведённых по инициативе фонда «Суху-
ми» информационных встреч, руководство 
«Дома дружбы» обратилось в Сакребуло го-
рода, чтобы на будущий год было вложено 
больше средств в бюджет города. 

СотрудничеСтВо С ЖурнАлиСтАми
Сотрудничество с местной медиа явля-

ется одним из важных компонентов проек-
та. Поэтому, проводятся информационные 
встречи с представителями различных медиа 
- средств (газеты: «Аджария» и «Батумчане», 
телекомпании: «25-ый канал» и «Аджария»). 
Они знакомились с текущей деятельностью 
и затем знакомили читателей, зрителей и 
слушателей.

Информационные встречи в различных 
общественных группах активизировали лю-
дей с целью решения их же проблем, они 
способствовали изменениям с гендерной 
точки зрения и популяризации достигнутых 
результатов в местном обществе.  

мАнАнА леШкАШели
асисстент проекта

мАнАнА илуридзе, пригла шён-
ный специалист Верховного совета 
Аджарской автономной республики, 
председатель жен с кой организации 
единого националь ного движения, 
член ГкС: 

Я член ГКС с первого дня. Работа 
здесь дала мне хороший опыт, я смогла 
посмотреть на существующие вокруг 
нас проблемы с гендерной точки зрения. 
Многие думают, что гендер – это лишь 
защита прав женщин, а ведь часто тре-
буется защищать и права мужчин. 

Считаю, что в ГКС правильно сфор-
мированы цели и совет эффективно ра-
ботает, чтобы достичь их. Правда, про-
ект завершился, но это не означает, что 
завершилась работа. Наоборот – сейчас 
у нас такой этап, когда мы переходим на 
конкретные действия. В ГКС собраны 
люди – профессионалы, которые рабо-
тают на добровольческих началах, безо 
всякого вознаграждения. Мы можем и в 
дальнейшем продолжать работу таким 
образом, это зависит от того, насколько 
мы сможем сохранить заряд, который 
имеется у членов ГКС. Есть энтузиазм, 
профессионализма нам не занимать, 
фундамент уже заложен – думаю, этого 
вполне достаточно для продолжения ра-
боты. Если рассмотренные вопросы не 
получат политическую подоплёку  (рабо-
та ГКС вообще), и на этой почве не на-
чнётся противостояние, мы сможем рас-
писать гендерные расходы  и отразить в 
бюджете собственные предложения. 
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В результате анализа бюджета 2014 года 
батумского самоуправления выявились во-
просы, для учёта которых в дальнейшем 
бюджетном процессе было сделано заклю-
чение и подготовлены предложения и реко-
мендации.

Естественно, в представленном отчёте 
многие вопросы не отразились или прояви-
лись не полностью. Безусловно, постанов-
ка этих вопросов на повестку дня без учёта 
нужд различных групп населения и активно-
го сотрудничества гражданского общества и 
местной власти невозможно. 

Оценка гендерного бюджета в динамике 
даёт возможность определить – что есть, 
чего нет, и чего не может быть в дальней-
шем. Такой подход выявит, что смог муници-
палитет и зачем следует ему поменять под-
ход. Как изменилась социальная обстановка, 
и насколько улучшилась в муниципалитете 
жизнь различных социальных слоёв. 

Проведённое исследование даёт воз-
можность выделить потребности различных 
групп, в особенности женские, на основании 
чего можно подготовить бюджетные предло-
жения для представления в Сакребуло.

1. популяризация гендерного бюджета
Созревание общественного мнения о 

том, что гендерный бюджет является одним 
из важнейших и нуждается во всеобщей под-
держке.

Необходимость учёта гендерных пара-
метров в местном бюджете должна стать на-
глядной как для представителей различных 
ветвей местной власти, так и для медиа, об-
щественности. 

2. поддержка гендерного образования 
трудоустроенных в самоуправлении людей

Гендерная политика подразумевает со-
здание системы просвещения, в том числе 
для публичных служащих; повышение ген-
дерной компетенции членов самоуправ-
ления является предпосылкой гендерной 
чувствительности и осмысления нужд всех 
социальных групп. В местных ведомствах 

должны внедряться ежеквартальные семи-
нары по этим вопросам. 

3. учёт льгот местных налогов при ин-
тегрировании гендерных аспектов в про-
цесс распределения бюджетных средств

Способствует прозрачности бюджета и 
отчётного обязательства, повышению эконо-
мической активности, особенно для женщин, 
что отвечает обязательствам, взятым госу-
дарством на различных уровнях, в том числе 
на местном уровне в плане внедрения про-
грамм по экономической поддержке женщин. 

4. Гендерная оценка всех новых про-
грамм и проектов посредством совмест-
ных ресурсов самоуправления и заинте-
ресованного гражданского сектора

Каждая новая программа и каждый проект 
должны быть рассмотрены в гендерном укло-
не. Таким образом, на начальном этапе будет 
обеспечено совмещение гендерной чувстви-
тельности и принципа женского соучастия во 
всех новых программах и проектах. Будет так-
же обеспечена гендерная чувствительность в 
программах и проектах.

5. планирование и равное участие в 
составлении бюджета

Включение женщин и девочек, других со-
циальных групп в процесс принятия решений 
рассматривается, как путь, ведущий к успешно-
му составлению справедливого бюджета. Не-
достаточно говорить о том, что предусмотрены 
женские нужды и злободневные вопросы. При 
принятии решения обязательно обхождение 
с женщиной, как с равным партнёром, а не 
только как с объектом политики. Для дости-
жения этой цели необходимо максимальное 
использование их возможностей. 

6. поддержка повышения возмож-
ностей и профессионального развития 
местных гражданских групп (молодёжь, 
лица с ограниченными возможностями, вы-
нужденно перемещённые лица, националь-
ные меньшинства, в особенности – женщи-
ны).

Местная власть должна способствовать 

анализ бюджета 2014 года 
самоуправления батуми

заключения, рекомендации



17организации тренингов для представителей 
этой группы, например – в малом бизнесе, 
созданию ресурсного центра. Большое зна-
чение имеет поддержка их экономической 
активности – включения в малый бизнес. В 
этой группе должна быть использована про-
фессиональная ориентация и осуществлена 
помощь каждой конкретной личности в полу-
чении соответствующего образования.

7. исследование потребностей и мо-
ниторинг результатов с точки зрения бюд-
жетных приоритетов и целенаправленно-
сти расходов 

Проведённые опросы как среди гра-
жданского общества, экспертных кругах, так 
и в структурах самоуправления диктуют о 
большем внимании к целенаправленности 
вопроса о расходах. Прекрасным средством 
совершенствования бюджетных программ 
является анализ привнесённой для бенефи-
циаров пользы и обобщение результатов. 

8. Создание системы статистики и 
базы гендерно-распределённых данных

 Желательно, чтобы усилиями местной 
власти была бы создана база данных, где 
будет добываться информация о демогра-
фическом положении населения, квалифи-
кации и образовании безработных и другая 
информация о нуждах.

Насегодня нет полноценной информации 
и занятости в государственном секторе, в 
расходующих государственный бюджет еди-
ницах. В частности, по какой квалификации 
и зарплате заняты на должностях женщины и 
мужчины, дабы выявить – насколько равными 
являются трудовая занятость и зарплата муж-
чины и женщины в государственном секторе.

9. развитие социальной инфраструк-
туры, в частности, поиск новых возмож-
ностей для совершенствования сервиса 
дошкольных образовательных учрежде-
ний и повышение межсекторного сотруд-
ничества

Исследование показало, что мало вни-
мание уделяется союзу между социальной 
инфраструктурой и вопросами обеспечения 
женских гендерных потребностей тогда, как 
в плане действий принятого государством 
закона о гендерном равенстве предусмотре-
но обязательство: «Разработка политики до-
школьного воспитания на местном уровне, 
в которой будут предусмотрены гендерные 

аспекты; внесение в программу перепод-
готовки воспитателей вопросов гендерного 
равенства; совершенствование стандартов 
дошкольного воспитания (образовательный 
аспект, питание и др.)», что ставит на повестку 
дня не только доступность для каждого этого 
социального сервиса, но и дальнейшее раз-
витие и добывание новых ресурсов. Местная 
власть должна осуществлять свою будущую 
деятельность так, чтобы ни один ребёнок до-
школьного возраста не остался без садика. 

нАтА имедАиШВили: журналист 
радио «Свобода», член Совета совет-
ников Аджарского телевидения, член 
ГкС

Существование ГКС меняет многое в 
нашей действительности. По моей оцен-
ке, в первую очередь, меняется отноше-
ние людей к гендеру. Нам уже не нужно 
никому делать излишних разъяснений о 
том, что гендер – это не чей-то каприз, 
это должно входить в наши интересы. 
Наше общество уже давно осознало, что  
членство в европейской семье требует от 
нас признания тех новшеств, которые уже 
приняты в демократических странах. Ос-
воение демократических ценностей тре-
бует, чтобы для наших властей гендерная 
тема стала приоритетной. ГКС принципа-
ми своей работы всё это объединяет. Его 
члены находят интересное для себя  и 
общими усилиями работают с целью ут-
верждения этих ценностей. 
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10. образование: интегрирование ме-
ры по поддержке системы школьного об-
разования в местный бюджет 

По части бюджета обязательно учесть 
поддержку общеобразовательных школ хотя 
бы мизерными средствами. Этот вопрос не 
должен выпадать из местной политики и пра-
ктики. Особенно – забота с точки зрения со-
циализации о выбывших из школы детях. Па-
раллельно с изучением причин, социальных 
условий выбывания из школы и искорене-
нием как минимум бытовых причин с целью 
возвращения их в школу, в бюджете должны 
быть предусмотрены меры по превенции в 
школах социально опасных заболеваний, 
информирования и пропаганде здорового 
образа жизни.

11. необходимость программ по под-
держке общественной интеграции и соци-
альной адаптации вынужденно переме-
щённых лиц, в том числе молодёжи

Необходимо утверждение соображе-
ния, что неиспользованный социальный ка-
питал ВПЛ потерян не только для общины 
ВПЛ, но и для всего общества и, в первую 
очередь, для местной гражданской интег-
рации. Поэтому, процесс усиления общи-
ны ВПЛ, их социальной адаптации должен 
оказаться в фокусе местного самоуправ-
ления, для чего необходима более тесная 
связь с организованными группами ВПЛ и 
структурами ВПЛ, осуществление политики 
местной заботы в отношении этой катего-
рии программами по их поддержке. Адап-
тация ВПЛ и их социальное обеспечение 
должны стать предметом ежедневной за-
боты властей и общества. 

12. усиление заботы в отношении на-
циональных меньшинств в местной по-
литике, эффективности работы «дома 
дружбы». 

Согласно исследованиям, первоочеред-
ной нуждой социальной группы националь-
ных меньшинств является трудоустройство, 
чему часто мешает языковой барьер. С це-

анализ бюджета 2014 года 
самоуправления батуми

заключения, рекомендации
лью поддержки местной интеграции и тру-
доустройства на повестке дня стоит вопрос 
курсов по обучению грузинскому языку, спе-
циальных образовательных мероприятий. 
Люди данной группы должны ощущать, что 
они являются равноправными членами этого 
общества. 

13. нахождение большего количества 
ресурсов с целью социальной защиты 
Впл и их общественной интеграции

Несмотря на то, что в Батуми существует 
ряд программ для ВПЛ, возможно нахожде-
ние большего количества местных ресурсов 
в их поддержку. Необходимо создание спе-
циальной базы для людей с особыми нужда-
ми, что увеличит возможности их личностной 
и профессиональной реализации.

14. Совершенствование критериев 
программы по уходу на дому за престаре-
лыми и внедрение системы мониторинга 
программы

 Данная категория является самой уяз-
вимой среди местных социальных групп. 
Исходя из специфичности программы, на 
повестке дня стоит вопрос повышения ква-
лификации персонала, применения геронто-
логии, как науки о престарелых, мониторинга 
эффективности деятельности и внедрения 
оценочной системы, денежная компенсация 
членов семей по уходу за престарелыми с 
особыми нуждами. 

15. повышение информированности 
о местном бюджете, его отчётного обя-
зательства и прозрачности. Внедрение 
местного бюджета, как института равной 
ответственности. 

Проведённые исследования делают 
очевидным, что зачастую группы граждан 
не владеют информацией о местных проек-
тах и программах. Несмотря на отдельные 
попытки самоуправления сделать публич-
ным процесс подготовки и обсуждения бюд-
жетных программ, гражданский сектор, кро-
ме ряда неправительственных организаций, 
проявляют небольшой интерес к участию 
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жданского мониторинга выполнения бюдже-
та и его квалифицированной и экспертной 
оценки. Беспрерывность этого процесса и 
включение в него всех социальных слоёв 
лежит в основе реального самоуправления, 
как коллективной ответственности по спра-
ведливому распределению местных ресур-
сов. 

16. изучение имевшихся трудовых 
ресурсов и разработка плана стратегиче-
ского развития города, в котором будут 
интегрированы программы трудоустрой-
ства женщин и усиления экономики. 

Квалифицированное изучение рынка 
труда, трудовых ресурсов города обеспечит 
быстрый рост частного сектора и реализа-
цию стратегического значения города, что 
значительно увеличит экономический потен-
циал Батуми, как курортного города и, парал-
лельно с этим, создаст новые возможности 
экономического усиления женщин. 

17. Включение в местный бюджет мер 
по оказанию помощи жертвам насилия, 
по превенции насилия

Законодательством Грузии до сегодняш-
него дня не предусматривалось местных мер 
по реагированию на случаи семейного наси-
лия, по оказанию помощи жертве, а также в 
направлении превенции насилия (в послед-
ний период выявление насилия в семье при-
обрело крайне тревожные масштабы. Речь 
идёт об участившихся убийствах вследствие 
насильственного конфликта в семье).

Вошедшие в закон «О пресечении на-
силия в семье, по оказанию помощи жер-
твам насилия и их защите» и закон о мест-
ном самоуправлении изменения признают 
местную власть субъектом реферирования 
программ и возлагает на неё соответствую-
щую ответственность, что обязует местную 
власть тесно сотрудничать в данном на-
правлении с местными неправительствен-
ными организациями, агентством социаль-
ных услуг, образовательными структурами, 
правоохранительными органами. В первую 
очередь, необходимо изучение масштаба 
проблем, выявление риск-групп, дабы осу-
ществить нужные расчёты – в какой форме, 
посредством каких ресурсов должна вклю-
читься местная власть в решение пробле-
мы. 

нАзи путкАрАдзе, приглашё н - 
ный специалист Верховного совета 
Аджарс кой авто номной республики, 
член ГкС

Когда мне предложили членство в 
гендерном консультативном совете, я 
была членом Сакребуло. Правда, в Са-
кребуло второго созыва меня уже нет, 
но это не мешает мне работать с той же 
активностью, как было раньше. 

У меня здесь есть возможность быть 
ближе к людям и выдвигать те вопросы, 
которые актуальны для них. Я здесь хо-
рошо себя чувствую, поэтому я откла-
дываю все другие дела и обязательно 
прихожу на заседания ГКС. 

Жаль, что проект завершается, но 
работа в этом направлении должна про-
должаться. ГКС заложил основу мно-
гим хорошим делам. Чем больше мы 
сплотимся, тем  лучшего результата мы 
достигнем. Поэтому, не думаю, что с 
завершением проекта истекает миссия 
ГКС. Материалы, которые имеет ГКС 
в виде исследований или общих реко-
мендаций, хорошее сырьё, на основе 
которого должна продолжиться работа. 
Если мы будем правильно планировать, 
всё можно сделать. 
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Одним из важных компонентов проек-
та было финансирование  проектов при со-
трудничестве с самоуправлением, в котором 
члены ГКС, при партнёрстве с различными 
группами общества, приняли бы активное 
участие.

В течение проектного периода было финан-
сировано уже 4 таких проекта. Хотя, представ-
ленное самоуправлению под эгидой ГКС коли-
чество проектов было гораздо больше.

«БАтумСкАя молодёЖь – зА  
ненАСильСтВенную культуру»

Это был первый проект, который начался 
при софинансировании фонда «Сухуми» и 
батумской мэрии. Члены ГКС заявляют, что 
посредством этого проекта они выполнили 
данное ими молодежи обещание: всего два 
года назад в Батуми осуществился проект 
фонда «Сухуми» «В Батуми время форум-
театра». После его завершения участвую-
щая в проекте молодёжь просили, чтобы им 
дали возможность продолжить работу.

Мариза Абашидзе является одним из ру-
ководителей проекта. По её информации:

 -  В проект включены 6 школ. Каждая 
школа представила по 5 участников. Тема-
тика проекта актуальна, а степень вклю-

чённости молодёжи – высокая. Думаю, этот 
проект имеет большое познавательное зна-
чение. Активности интересны для молодё-
жи и впечатляющи. В октябре запланирован 
подытоживающий форум, где группа каждой 
из школ представит ситуационный скетч на 
разные темы – насилие, вредные привыч-
ки/зависимости, межличностные коммуни-
кации и другие. Молодые люди выбрали 
темы, которые наболели, которые считают 
проблемой. Они часто удивляют нас чётко 
сформировавшимися взглядами, наблюда-
тельностью, здравым суждением. Вроде не 
приходится жаловаться на отсутствие ак-
тивностей, включённость учащихся, но мы 
ещё раз убедились: подобные инициативы 
обязательны для молодёжи. Воспользуюсь 
случаем и поблагодарю тех, кто поддержал 
– мэрию Батуми и фонд «Сухуми». Повторю: 
следует расширить поддержку таких инициа-
тив. Одиночного проекта недостаточно. Мо-
лодёжи нужны обмен мнениями, дискуссии, 
осознанный выбор ценностей.

Натия Киквадзе, координатор проекта: - В 
прошлом году за проведёнными форум-теа-
тром фонда «Сухуми» тренингами, встреча-
ми и форумом последовал большой отклик 
со стороны молодёжи. Когда мы первый раз 
зашли в школы, у молодых людей было до-
вольно отличное от нынешнего представ-
ление о насилии. После первой же встречи 
их отношение стало меняться, разрастался 
интерес посетить дискуссии форум-театра. 
К тому времени были выбраны учащиеся из 
3-ёх школ, но принять участие выразили же-
лание гораздо больше. Очень обрадовались, 
когда узнали о финансировании проекта со 
стороны фонда «Сухуми» и батумской мэрии. 
Несмотря на то, что в школах учебный про-
цесс был завершён, работать они начали ин-
тенсивно.  Создали фейсбук-страницу, были 
проведены мастер-классы и тренинги, выбра-
ли сцены…

Отрадно, что начинают дружить учащи-
еся из разных школ, вместе работают над 
сценарием и ищут выход, который может со-
кратить насилие… Осуществление в школах 
подобных проектов необходимо и своевре-
менно, дабы со школьной же скамьи были 

главный результат  проекта 
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совсем с другого угла, проявляют к жертве 
насилия больше интереса, солидарности, 
кроме того, молодые люди проведут инфор-
мационные встречи в школах, также с пред-
ставителями Сакребуло и мэрии, снимут со-
циальные ролики. У них появляется желание 
писать и осуществлять новые проекты.

Серги Махарадзе, участник проекта:  - 
«Форум-театр» является одним из лучших 
проектов из тех, участником которых я был, 
поскольку мы не только теоретически обсу-
ждаем проблемы, но и пытаемся влезть в 
шкуру насильника (дабы понять насколько 
это плохо), жертвы (чтобы оценить способ-
ность сопротивления) и иногда очевидца 
(чтобы приблизить ситуацию к реальности). 
Всё это мы показываем обществу и пытаем-
ся его разбудить. Рад, что мне представи-
лась такая возможность. 

«летняя ШколА для молодёЖи – 
БорЖоми 2015»

«Гражданское образование молодёжи с 
учётом гендерных компонентов» - идея авто-
ров проекта оказалось привлекательной для 
ГКС и он начал сотрудничать с молодёжной 
организацией «Аджарский Клуб дебатов». 

Коротко об организации: «Дебат-клуб» 
был сформирован в ноябре 2014 года и стал 
интенсивно осуществлять проекты. Актив-
ным и постоянным партнёром организации 
является Департамент спорта и дел молодё-
жи Аджарии. Первым проектом, который осу-
ществил клуб, был однонедельный «Зимняя 
школа – Кобулети 2014» на тему «Грузия и 
Евросоюз»,  где были проведены тренинги 
по проведению дебатов, по эффективной 
презентации и коммуникации, также лекции 
об Евросоюзе и евро-интеграционных пер-
спективах Грузии. В проект были включены 
30 учеников из шести муниципалитетов Ад-
жарии. 

В 2015 году клуб осуществил проект: 
«Тренинги по дебатам для учащихся школ 
муниципалитетов Аджарии». Проведены 
тренинги по дебатам парламентского стиля 
для студентов батумских вузов. Всего прош-
ли тренинги 250 молодых людей. Организа-
ция планирует масштабный чемпионат по 
дебатам и лигу дебатов. 

«Клуб дебатов Аджарии» победил в «Кон-

медея копАлеиШВили - менеджер 
исследовательского центра, член ГкС

Несколько лет назад я была членом 
Клуба женщин-избирательниц Фонда «Су-
хуми». После, когда возобновилась работа 
клуба и, кроме того, был создан Гендерный 
консультативный совет, мне предложили 
стать членом ГКС. 

Так что – я с первых дней здесь. Яв-
ляюсь руководителем одной из исследо-
вательских организаций в Аджарии. Наша 
компания работает в масштабах Грузии. 
Моя работа специфична и, наверно, ГКС 
тоже нужен мой опыт.

Каждое заседание ГКС предназначе-
но для того, чтобы помочь людям. Мы, 
члены ГКС, посещали тренинги в связи с 
бюджетными вопросами. Это была интере-
сная тема. Мы лучше разобрались в этой 
сфере. если планирование бюджета будет 
осуществляться в этом направлении, это 
будет на благо города и его жителей. Я при-
няла участие в обсуждении бюджета Бату-
ми, исследовала в экономическом плане. 

Участвовала в исследовании гендер-
ных потребностей. Поскольку это моя сфе-
ра, заключение тоже получилось более ре-
зультативное. 

Сначала я провела фокус-группу с 
женщинами ВПЛ. Глубже ознакомилась 
с их проблемами, что произвело на меня 
тяжёлое впечатление. Затем встретилась 
со смешанной группой женщин – многодет-
ными, одинокими и социально незащищён-
ными. 

По поводу социальной помощи у меня 
другое мнение – мы толкаем людей к лени. 
Думаю, нам следует разработать проекты и 
предложить им работу, а затем уже упразд-
нить их социальную помощь. 

По моему мнению, за два года ГКС смог 
оказать благоприятное влияние и на своих 
членов, и на тех, с кем работает. 
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курсе свободных инициатив» мэрии и полу-
чил финансирование от фонда «Сухуми» и 
Молодёжного департамента Аджарии. Их 
идеей проекта была десятидневная молодёж-
ная летняя школа в Боржоми, которая была 
посвящена неформальному образованию, в 
том числе вопросам гендерного образования. 

«Боржоми 2015» завершился успешно. 
Молодые люди работали на темы: гендер, 
эффективная коммуникация, толерантность. 
Для них важными были гендерные вопросы: 
необходимость гендерного образования, ген-
дер и поколения, гендер и насилие... 

О проекте рассказывает руководитель 
организации, Акакий Гвинианидзе:

- Процесс отбора молодых людей в проект 
был максимально прозрачным, а информация 
о мероприятии доступной для любого желаю-
щего. Мы создали интернет-аппликацию, ко-

торую должны были заполнить желающие по-
пасть в лагерь, после получения аппликаций 
произошёл отбор участников в соответствии с 
имевшимися опытом и мотивацией. Главным 
критерием было мотивационные письма. 

Между организаторами проекта не воз-
никало проблемы командности и коммуни-
кации. Команда работала максимально со-
гласованно и координированно. Это было 
обусловлено и тем, что выбранные тренеры 
были профессионалами своего дела. 

Молодые люди получили необходимый 
для них опыт. Навыки эффективной комму-
никации, презентации, толерантности им 
обязательно пригодятся в жизни, в карьере, 
в деловых или неформальных отношениях. 
Достижению результата способствовало и 
то, что участники в течение целой недели на-
ходились вместе за городом. 

В течение проекта родилось множество 
инициатив, в том числе по поводу того, что 
каждый из них в своей школе устроит встре-
чи и поделится с ровесниками о приобретён-
ных навыках. 

Я бы сказал тем, кто поддерживает проект 
- фонду «Сухуми» и Департаменту спорта и 
дел молодёжи Аджарии: очень рады, что нам 
оказали доверие и считаем, что поддержка 
такого типа проектов обязательна, поскольку 
он даёт молодым возможность приобрести 
необходимые им навыки, познакомиться друг 
с другом, обрести друзей и единомышленни-
ков, и что главнее всего, даёт государству ак-
тивных граждан, что является обязательным 
условием развития страны.  

проект – «поддерЖкА СерВиСА 
доШкольноГо оБрАзоВАния»

Софинансирование от фонда «Сухуми» 
и батумской мэрии соискал и инициирован-
ный гендерным консультативным советом 
третий проект. ГКС и здесь партнёром вы-
брал молодёжную организацию, хотя её чле-
нами являются состоявшиеся в своей сфере 
молодые люди. 

Руководитель организации Шорена Дола-
беридзе рассказывает – почему она решила 
предоставлять этот проект и сотрудничать с 
ГКС:

главный результат  проекта 



23 - Из многих причин я бы выделила две 
основные. Первая – это репутация. Фонд 
«Сухуми», которому ГКС рекомендовал нас, 
осуществил множество проектов в масшта-
бах Грузии и, кроме профессионализма и 
опыта, он пользуется в обществе, в различ-
ных структурах большим доверием. 

Вторая причина  - это выраженная со 
стороны фонда «Сухуми» поддержка и же-
лание взаимосотрудничать. В течение всего 
этого времени на каждый вопрос мы полу-
чали исчерпывающий ответ, своевременно 
предоставлялись нужные документы. Наша 
организация предпринимала свои первые 
самостоятельные шаги в партнёрстве с ним.

Затем было то, что представленный 
нами проект победил в «Конкурсе свободных 
инициатив» и мэрия тоже выразила нам до-
верие. Проект уже начался и скоро вступит в 
активную фазу. 

Выбранные нами для дошкольного об-
разования штрихи являются достаточно ин-
новационными в Грузии, они свежи и прохо-
дят ранний период развития. Идея проекта 
родилась на основании проведённых иссле-
дований и личного наблюдения, поскольку в 
познавательном и воспитательном процессе 
бросается в глаза дефицит сотрудничества 
педагогов и родителей, отчуждение мужчин 
от процесса семейного воспитания.  

Посредством тренингов, проведённого 
для  персонала и родителей детского сада 
проект внесёт вклад в развитие сервисов 
дошкольного образования. Кроме этого, про-
изойдёт включение обоих родителей и деду-
шек-бабушек в воспитательный процесс. И 
в завершение, у воспитанников разовьются 
необходимые навыки, например -  защита 
природы и множество других.

В проект включатся местные квалифици-

тея дЖАндЖГАВА, руководитель 
секретариата Сакребуло Батуми, со-
ветник по вопросам гендерного ра-
венства, член ГкС: 

Гендер не был для меня новой, неиз-
вестной темой, но благодаря членству в 
ГКС я приобрела важный опыт. Фактиче-
ски, нам приходится работать в двух на-
правлениях: работаем не только с целью 
изменения отношения общества, парал-
лельно мы занимаемся конкретными де-
лами для достижения этих изменений с 
местной властью. 

Два года – это небольшой срок для 
того, чтобы прийти, утвердиться и пол-
ностью изменить гендерную политику в 
городе. Конечно, это не так просто, хотя, 
ГКС за это короткое время смог создать 
собственный имидж. То, что заседания 
проводятся в зале, где собирается мест-
ное руководство и обсуждает проблемы 
населения, то, что ГКС уже является си-
лой, с которой надо считаться – я считаю 
серьёзным достижением. Без поддержки 
властей всё это невозможно. Добиться 
этой поддержки было бы невозможно, 
если бы не ежедневная работа  людей, 
которые находятся в составе ГКС и без 
всякой финансовой заинтересованности 
стараются для достижения общей цели. 

За два года создана серьёзная ин-
формационная база гендерного направ-
ления. Проведённые ГКС исследования 
выявили существующие в городе гендер-
ные нужды. Это поможет властям опре-
делить приоритеты и отразить всё это в 
бюджете. 
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рованные кадры. У каждого из них есть со-
ответствующее образование и многолетний 
опыт работы в сфере. Проект важен и в этом 
плане, поскольку он обеспечивает занятость 
местных кадров и создание рабочей коман-
ды профессионалов.

В процессе работы над проектом и, в 
частности, до обсуждения на заседании 

Сакребуло, состоялись со специалистами 
этой области. Мы приняли профессиональ-
ные оценки и было отмечено, что проект 
актуален, приемлем и заслуживает одобре-
ния. В результате проекта, при поддержке 
самоуправления и тесном сотрудничестве 
с его структурами – в 10-ти  детских садах 
г.Батуми повысят знания в санитарном пла-

главный результат  проекта 

медея микелАдзе, менеджер 
«дома дружбы», член ГкС

Я филолог. Работала в школе, в дет-
ском саду. Сейчас работаю в «Доме друж-
бы». Когда узнала о ГКС, у меня появились 
вопросы: а не будет ли это совет – для со-
вета, встреча – для встречи. Останется ли 
что-то после встречи? 

Уже год, как я сама стала членом ГКС. 
С того времени наблюдаю и вижу – работа-
ет активно, проводятся деловые, результа-
тивные, нужные для дела встречи. 

Встречаюсь с интересными лицами, 
стала уверенной в себе. Многое изменилось 
во мне. Когда я посещала первые встречи, 
было мнение – зачем студентке знание ген-
дерных вопросов. Сейчас думаю, не только 
студентам, но гендерное воспитание долж-
но начинаться с дошкольного возраста. 
Когда составляется бюджет детского сада, 
должен быть гендерный подход, должны 
быть учтены гендерные нужды. 

ГКС провёл исследования и, конечно, я 
принимала участие. Оказалось, что своев-

ременное предоставление со стороны пра-
вительства информации в необходимых 
дозах является общественным заказом. 

Результаты исследования показали, 
что очень редка информация о потерявших 
кормильца. Они с точки зрения социаль-
ной помощи, никак не смогли уравняться с 
матерями-одиночками. Для меня это очень 
болезненно, поскольку в 26 лет я овдовела, 
воспитала 2-х детей и всегда ощущаю этот 
вакуум.

Также выявилось требование общест-
ва в связи с рабочими местами: никто не 
хочет быть безработным и ходить с протя-
нутой рукой. На примере Кобулети и Бату-
ми заявляю, что самолюбие у них в генах и 
считают оскорбительным, когда наступает 
безвыходная ситуация, когда это касается 
детей, болезни и им приходится просить о 
помощи.

Во время исследования было зафикси-
ровано, что надо поощрять неоплачивае-
мую работу – уход за больными, пожилыми; 
государство должно заботиться о молодых 
матерях, которые вынуждены для того, что-
бы прокормить семью, уезжать за границу.

Моё пребывание в ГКС – результатив-
но. Если бы меня не было здесь, я бы не 
смогла исследовать эти потребности. Не 
все службы могут охватить эти вопросы. 
Всё это для меня является и дополнитель-
ной работой, и придаёт смелости. Правда, 
не в моих силах помочь им, но я стараюсь 
выполнять роль посредника – донести ин-
формацию до той категории, которой она 
необходима. 

Сейчас ощущаю себя в некоторой сте-
пени высоким гражданином, который может 
проявить больше гражданской активности. 

Очень сожалею, что в конце сентября 
истекает срок проекта…



25не, по части психологии и физиологии, в об-
ласти гендерного образования 60 человек из 
персонала и 90 родителей. Возможность по-
лучить квалификацию будут иметь соискате-
ли работы в этой сфере (знаем, что в городе 
идёт интенсивная подготовка для открытия 
новых садиков).

Для обеспечения экологическом образо-
вании, экологической культуры посредством 
специальных уроков, в течение 1-го года, в 
10-ти детских садах 200 воспитанников будут 
изучать уход за растениями, у них сформиру-
ется экологическая культура (конкурс «Наш 
эко-уголок» выявит группу с лучшим экологи-
ческим образованием).

Общественность будет широко информи-
рована об осуществлённых мероприятиях. 
Считаем, что проект, кроме работающего в 
сервисе дошкольного образования персона-
ла, активно включит и родителей воспитан-
ников и будет способствовать целостности 
познавательного и воспитательного процес-
са, сотрудничеству родителей и педагогов, 
внесению в воспитание гендерных компо-
нентов. В проекте имеется инновационный 
элемент «Клуб отцов и дедушек». Клуб та-
кого типа существует в Кутаиси, и его опыт 
очень ценен. Это, по нашему мнению, явля-
ется предпосылкой формирования гармо-
ничных личностей. 

ВозрАСтные-полоВые ВопроСы  и 
Гендерное ВоСпитАние подроСткоВ 

(вспомогательное руководство
для педагогов и родителей) 

На данном этапе, несмотря на интерес к 
проекту, местное руководство не смогло его 
поддержать в финансовом отношении, хотя, 
интенсивно протекают переговоры с Универ-
ситетом и поиск других возможностей в под-
держку проекта.

Параллельно с представителями акаде-
мических кругов, проекту дал рекомендацию 
Гендерный консультативный совет: «Одним 
из самых важных компонентов проекта счита-
ем научно-популярное методическое руковод-
ство, над которым будут работать опытные 
специалисты этой области и представители 
научных кругов. Руководство соберёт суще-
ствующую в области возрастной физиологии 
и психологии, санитарно-гигиенического и 

гендерного образования подростков инфор-
мацию, что заполнит дефицит, который су-
ществует в образовательных учреждениях в 
плане подобного типа изданий, будет полезно 
для родителей, педагогов, заинтересованных 
вопросом лиц». 

Вторая компетенция проекта – информа-
ционно-образовательные встречи. 

С концепцией методического руководст-
ва нас познакомил профессор Рамаз Сурма-
нидзе: «Несколько лет назад в масс-медиа 
упомянули возрастное-половое воспитание 
подростков. На автора обрушились с такими 
укорами, что он, наверное, до сих пор жале-
ет – «как меня угораздило сказать такое». А 
ведь, во всех цивилизованных странах ещё с 
19-го века в педагогические программы или 
программы  оказания медицинской помощи 
внесено возрастное-половое воспитание.

Некоторые рассматривают эту тема весь-
ма примитивно и думают, что эти программы 
подразумевают обучение сексуальным от-
ношениям. Это неправильно. Половое вос-
питание начинается с детского сада, когда, 
например, мы объясняем ребёнку опыление-
размножение цветка, затем - во время изуче-
ния природы, зоологии, анатомии затрагива-
ем соответственные возрасту вопросы. Так 
что, после окончания школы подросток готов  
к самостоятельной жизни, причём, он очень 
хорошо знает (во всяком случае, должен 
знать), что может последовать за случайной 
половой связью (венерические заболевания, 
СПИД и другое). Знает также, какая ответст-
венность возлагается на него после вступле-
ния в брак (рождения ребёнка, забота о нём, 
содержание семье и т.д.)    

Если эта система будет работать исправ-
но, родители избавятся от одной большой за-
боты – их ребёнок получит в школе не только 
академическое образование, он он вырастет 
порядочным, культурным и полезным для об-
щества человеком.

Большой заботой родителей, особенно 
матерей, является ограждение подростка от 
дурных привычек: курение, алкоголизм, на-
ркомания. Говорить о вреде этих привычек 
считаю здесь излишним, я только поговорю 
о превентивных мерах в отношении них. 
Единственным выходом является заострить 
внимание ребёнка на вредных привычках с 
младшего возраста. Можно включить в эти 
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вопросы программы возрастного-полово-
го воспитания. Чем лучше, внушительнее 
и убедительнее проведём эту работу, тем 
больший эффект она нам даст. В хорошо 
организованных условиях возрастного-поло-
вого воспитания подросток даже не заинте-
ресуется сигаретами и наркотиками, он и не 
подумает их использовать.

 В школах не получается широко раз-
вернуть санитарно-образовательную работу 
борьбы против вредных привычек из-за того, 
что в школах больше нет медицинского пер-
сонала. Хотя он и тогда не был полноцен-
ным, поэтому этим делом занимался Дом 
санитарного образования, главной функцией 
которого являлось проведение в школах (и 
других организованных коллективах) лекций, 
бесед, выставки наглядного материала, по-
каз кинофильмов, проведение теле-лекций, 
раздача дисков…

Не настало ли время, чтобы власть по-
заботилась о создании Дома санитарного 
образования, чтобы она взяла на себя его 
содержание и обеспечило популяризацию 
правил личной и общественной гигиены, 
избегания опасных заболеваний, борьбы с 
вредными привычками?

Думаю, это должно стать предметом бу-
дущих суждений.

Ещё один вопрос, который насегодня 
заслуживает не меньшего внимания, и пра-
вильная подача которого очень важна для 
подростков и участвующих в их воспитании 

главный результат  проекта 
сторон: это вопросы гендерного образова-
ния, взаимоотношения мальчиков и девочек, 
стереотипы, ожидания общества и утвер-
ждённые клише, что мы называем гендерны-
ми ролями. 

Изложенные пороки в своём роде со-
кратит вспомогательное руководство по во-
просам гендерного и возрастного-полового 
воспитания подростков, которое пригодится 
как родителям, так и педагогам и школьным 
врачам».

«Гендерное оБрАзоВАние  
САмоупрАВления»

Этот сравнительно небольшой проект 
тоже осуществляется под эгидой ГКС. Он 
был инициирован Сакребуло советниками 
мэрии по вопросам гендера и лиц с ограни-
ченными возможностями и был поддержан 
при партнёрстве фонда «Сухуми» и самоу-
правления.

Исходящими нуждами проекта были ген-
дерное образование, гендерная законода-
тельная база, механизмы их исполнения в 
плане информирования вокруг компетенции 
самоуправления. Кроме этого, оформлен-
ный между фондом «Сухуми» и Сакребуло 
меморандум предусматривает поддержку 
гендерного образования персонала самоу-
правления, политическая воля к которому 
существует со стороны местной власти. 

Будут проведены 2 цикла тренингов, кото-
рые охватят обе ветви местной власти  - как 
исполнительную, так и законодательную, ак-
тивистов территориальных единиц, предста-
вителей товариществ,   активистов общины.

В проект включены представители ба-
тумского филиала Ассоциации молодых 
юристов Грузии, с которыми ГКС связывает 
давнишнее партнёрство.

Как заявляют члены гендерного консуль-
тативного совет, данные проекты являются 
одним из основных показателей основы те-
сного сотрудничества с самоуправлением и 
жизнеспособности ГКС. 

хАтунА  ГоГуА
ЭммА  кАмкия



27

Из слов участников исследования
Идеи для будущей работы 

«несмотря на скудность нашего бюджета, мы должны добиться, чтобы государство воз-мещало труд человека (женщины, мужчины), который ухаживает в семье за престарелым или больным».

«при первых же проявлениях признаков наси-
лия, представители улицы, дома, товарищест-
ва должны забить тревогу, дабы насилие не 
приняло более сложную форму».

«на женщин должны распро-
страняться льготы, которые им 
необходимы в период беремен-
ности, кормления ребёнка гру-
дью». 

«Было бы целесообразней, 
если бы одной из троих вице-
мэров будет женщина. Этим 
мы дали бы больше мотива-
ции и стимула женщинам».

«для образования и интеллектуального раз-
вития гендерных групп, лиц с ограниченными 
возможностями, молодёжи, бюджет предусма-
тривает достаточно средств. Главное, чтобы 
был учреждён контроль над их целесообраз-
ным расходом и, в случае необходимости, 
произошло их корректирование (сокращение, 
увеличение и т.д.)».

«если бы на средства, которые 
были израсходованы по програм-
ме сколиоза, была бы создана 
одна школа верховой езды, с по-
мощью которой успешно справля-
ются с этим заболеванием, было 
бы более эффективно. Существу-
ющие программы - одноразовые и 
постоянно повторяются. Это похо-
же на ситуацию, когда у нас вирус 
и мы, без лечения, делаем только 
марлевую маску на лицо, чтобы 
избежать распространения».     

«есть множество жилплощади 
в городе, которыми никто не 
интересуется. может же мэрия 
передать эти площади различ-
ным социальным группам? 
можно устроить социальные 
предприятия, где будут трудо-
устроены представители раз-
ных групп». 

«В Батуми часты бронхиальные заболевания. для 
этого не обязательно везти больного в Бакуриани. 
у нас есть не менее эффективные курорты Бешу-
ми, Гомардули. поэтому, там должна быть устроена 
соответствующая инфраструктура. муниципалите-
ты Батуми и Шуахеви должны создать единую базу. 
должны быть программы, которые дадут возмож-
ность лицам с ограниченными возможностями или 
с церебральным параличом пройти реабилитацион-
ные курсы в горах». 

«В общественных местах следует вер-
нуть комнаты матери и ребёнка, а также 
комнату женской гигиены».
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